

Forum européen des ruralités

mardi 5 juillet 2022, par [lpe](#)

La Région Nouvelle-Aquitaine et le Cluster Ruralités organisent la 3ème édition du Forum européen des ruralités, le mardi 5 juillet à La Souterraine (Centre culturel Yves Furet, 1, avenue de la liberté), en partenariat avec Pays et Quartiers de Nouvelle-Aquitaine, centre de ressources et d'accompagnement sur le développement territorial.

L'objectif de cet événement sera de tisser un état des lieux des réalités quotidiennes auxquels font face les territoires ruraux, fortement happés par le contexte des crises sanitaires et socio-économiques. Le but ? Prouver combien les territoires ruraux s'investissent à déployer des solutions sur mesure pour répondre aux problématiques de leurs territoires et aux besoins de leurs citoyens. A cette occasion, la nouvelle politique contractuelle du Conseil régional et le volet territorial des fonds européens seront présentés.

La première table-ronde (14h00-15h15) animée par Frédéric Richard (maître de conférences en géographie et directeur adjoint du laboratoire de recherche Geolab à Limoges) portera sur **les transitions initiées par les territoires ruraux**. Habitat en milieu rural, réinvestissement des atouts des communes, développement de projets prenant en compte la biodiversité des territoires... Les transitions sont plurielles et singulières, en phase avec les besoins d'une population anciennement urbaine, fortement intéressée par l'émergence de projets respectueux de l'environnement. Vincent Bretagnolle, directeur de recherche au centre d'études biologiques de Chizé (Deux-Sèvres), responsable et coordinateur de rapport scientifique régional, Ecobiose, interviendra sur le volet agricole et la conciliation avec Néo Terra, la feuille de route du Conseil régional en faveur de la transition énergétique et écologique.

La seconde table-ronde (15h15-16h15) animée par Bernard Pecqueur (docteur d'Etat en économie, chercheur au laboratoire des sciences sociales PACTE) sera dédiée à **la résilience économique**. Comment les territoires transforment-ils leurs contraintes en atouts ? Comment les entrepreneurs locaux tissent-ils des projets moteurs de développement durable et source d'attractivité ? L'économie rurale se développe au gré des démarches d'implantation et/ou de retransmission d'entreprises. Certaines entreprises locales deviennent des histoires à succès, telles que la maroquinerie de luxe Rioland et Alsapan. Tous deux témoigneront sur la manière dont leurs savoir-faire ont pu être reconnus au national comme à l'international.

Les inscriptions sont ouvertes jusqu'au 27 juin : [suivez ce lien](#)

Le programme

10h00 : ouverture du Forum

Mot d'accueil d'Étienne Lejeune, maire de La Souterraine et président de la Communauté de communes du Pays Sostranien

Point d'actualités de la Région : Cluster Ruralités, contrats de territoires, nouvelle programmation des fonds européens, avec les interventions de :

- Laurence Rouède, vice-présidente en charge du développement, de l'équité des territoires et des contractualisations,
- Geneviève Barat, conseillère déléguée à la ruralité, aux circuits-courts et à la feuille de route alimentation,
- Vincent Dedieu, président du Cluster Ruralités, maire d'Origne (33)
- Samuel Brossard, directeur général adjoint du Pôle Europe et International, Région Nouvelle-Aquitaine

Un regard sur les enjeux des ruralités face aux crises : Didier Le Bret, auteur de « Rendez les doléances » et « L'Homme au défi des crises ».

Alain Rousset, président du Conseil régional de Nouvelle-Aquitaine

14h00 : table-ronde 1 « Ruralité(s) en transitions, transition en ruralité ? »

Propos introductifs par Frédéric Richard, maître de conférences en géographie et directeur adjoint du laboratoire de recherche Geolab à Limoges

Concilier agriculture et environnement

Vincent Bretagnolle, directeur de recherche au centre d'études biologiques de Chizé (CEBC - CNRS / La Rochelle Université)

Habiter en ruralité : François-Xavier Leuret, directeur régional de Soliha-Habitat, acteur associatif de l'habitat

Une ambition : « Le grand village de demain » Franck Bonnet, maire de Saint-Fraigne (16)

Les espaces ruraux européens : potentialités et facteurs de résilience

Tomas Garcia Azcarate, ancien chef économiste de la Commission européenne, responsable du CNRS d'Espagne

14h45 : questions-réponses avec le public

15h15 : table-ronde 2 « Quelles stratégies pour développer des activités productives en ruralité ? »

Propos introductifs par Bernard Pecqueur, docteur d'État en économie, chercheur au laboratoire des sciences sociales PACTE

Les entreprises Rioland et Alsapan : exemples de politiques d'implantation économique

Étienne Lejeune, maire de La Souterraine et président du Pays Sostranien

Isabelle Bordier, directrice des ressources humaines de Rioland, entreprise de maroquinerie de luxe, qui a fait le choix de s'implanter dans l'ancien site de De Fursac à La Souterraine

Cécile Cantrelle, directrice générale d'Alsapan, entreprise familiale spécialisée dans la fabrication de meubles en kit, plans de travail et de sols stratifiés, installée à La Courtine

L'innovation en ruralité, une nécessité : Tomas Garcia Azcarate, ancien chef économiste de la Commission européenne, responsable du CNRS d'Espagne

16h00 : questions-réponses avec le public

16h15 : clôture du Forum par Didier Le Bret, grand témoin et auteur de « Rendez les doléances » et « L'Homme au défi des crises », et Alain Rousset, président du Conseil régional de Nouvelle-Aquitaine

A propos du Cluster Ruralités : Créé en 2019 à l'initiative du Conseil régional, le Cluster Ruralités est à la fois un écosystème d'acteurs et un outil de diffusion des bonnes pratiques favorisant les liens de coopérations entre territoires ruraux. Il réunit en son sein une majorité de maires ruraux, universitaires et des partenaires tels que La Poste, Soliha Habitat, Caisse des dépôts et consignations. Il vise à inciter les démarches locales et permet d'accompagner l'expérimentation de projets sur les territoires